



## A LA CONFERENCIA NACIONAL DE DECANOS DE MEDICINA

# Comunicado conjunto SECPAL / Observatorio de Atención Médica al Final de la Vida (OMC-SECPAL) sobre la formación en cuidados paliativos

**14 de abril de 2023.-** En su última asamblea general, celebrada entre los días 15 y 18 de marzo, el Consejo Estatal de Estudiantes de Medicina (CEEM) aprobó [un manifiesto](#) acerca de la asistencia sanitaria al final de la vida. En él, esta organización que representa a los alumnos de todas las facultades de Medicina de nuestro país subraya la necesidad de proporcionar **una adecuada formación en cuidados paliativos a los futuros médicos** para que posteriormente, en el ejercicio de su profesión, puedan ofrecer una respuesta asistencial apropiada y de calidad ante un proceso de enfermedad avanzada o de final de vida.

Solo así será posible avanzar hacia el pleno desarrollo de los cuidados paliativos en España y **asegurar el acceso a los mismos a toda la población que los necesite**, que se prevé en aumento en los próximos años.

En este sentido, los estudiantes de Medicina enumeran una serie de demandas respecto a la docencia en el campo de la asistencia sanitaria al final de la vida, aspecto en el que reclaman, fundamentalmente, **que la formación en cuidados paliativos sea obligatoria, integral y homogénea**, esto es:

- ✓ Que se garantice la **formación obligatoria en cuidados paliativos** en todas las facultades de Medicina, según las necesidades de cada plan de estudios.
- ✓ Que en los planes de estudios se incluya, también de forma obligatoria, **una rotación** dentro de los servicios de Paliativos para favorecer la adquisición de conocimientos en la materia mediante la práctica clínica.
- ✓ Que la formación sobre el final de la vida contemple los **aspectos éticos, filosóficos y comunicativos** que permitan adquirir las habilidades necesarias para acompañar a los pacientes y a sus seres queridos en este proceso.

Por otro lado, y habida cuenta de la entrada en vigor de la Ley Orgánica de Regulación de la Eutanasia (LORE) y de que la prestación de ayuda para morir es de aplicación en España desde el 25 de junio de 2021, los estudiantes de Medicina, representados por el CEEM, consideran oportuno tener acceso a formación teórica sobre el ofrecimiento y la práctica de la eutanasia por parte de su Universidad.

Desde SECPAL, llevamos más de dos décadas poniendo de manifiesto la importancia de que en todas las titulaciones de Ciencias de la Salud se imparta formación sobre la atención al final de la vida y, más específicamente, sobre cuidados paliativos.

Sin embargo, en todo este tiempo, **los progresos hacia este objetivo han sido lentos y muy heterogéneos**, y en nuestro país existen enormes diferencias en cuanto a la formación que reciben los futuros profesionales de la salud sobre este ámbito asistencial. De hecho, según los últimos datos disponibles, **solo 10 de las 48 facultades de Medicina que existen en España tienen asignatura de cuidados paliativos**, en la mayoría de los casos, como contenido opcional.

Por ello, desde la Sociedad Española de Cuidados Paliativos y desde el Observatorio de Atención Médica al Final de la Vida —constituido en el seno de la Organización Médica Colegial (OMC) para impulsar los cuidados paliativos dentro del sistema sanitario español— **manifestamos nuestro firme y contundente apoyo a las demandas del alumnado de Medicina** en relación con su imprescindible capacitación sobre la atención al final de la vida, una situación que, como futuros profesionales de la salud, vivirán a menudo en su práctica clínica habitual.

Apoyo que trasladamos a esta Conferencia Nacional de Decanos, apelando a su **indudable compromiso con la excelencia en la formación de las futuras generaciones de médicos**, para solicitar su respaldo en la lucha por lograr la estandarización de la atención paliativa en todo el territorio nacional, no solo a nivel asistencial, sino también —y sobre todo— en lo que atañe a la docencia, porque esta **marcará y determinará la asistencia que se preste en el futuro**.

A día de hoy, existe pleno consenso entre las diferentes disciplinas médicas implicadas en los cuidados paliativos para seguir peleando por el **reconocimiento de la especialidad**. Esta reivindicación suma ahora el apoyo del Consejo Estatal de Estudiantes de Medicina (CEEM), que en su posicionamiento defiende la **inclusión de la especialidad de Cuidados Paliativos dentro del sistema de Formación Sanitaria Especializada (FSE)**.

En este escenario, desde la Sociedad Española de Cuidados Paliativos y el Observatorio de Atención Médica al Final de la Vida (OMC-SECPAL) trasladamos a esta Conferencia Nacional de Decanos de Medicina la importancia de su implicación en la inaplazable tarea de lograr que la formación en cuidados paliativos sea obligatoria y homogénea en todas las facultades de Ciencias de la Salud.

Tal y como se puso de manifiesto recientemente en la jornada *La educación en cuidados paliativos, esencial para la salud pública* —cuyo [documento de resumen](#) les hicimos llegar hace unos días— **es responsabilidad de todos** (sociedades científicas, profesionales, docentes y decanos) participar en la formación de los futuros médicos y en la **difusión de la cultura paliativa en la sociedad**.

Además, debemos recordar que trabajamos en un ámbito que no solo es una disciplina sanitaria, sino también un derecho humano y, por tanto, es nuestro deber contribuir a que tenga la difusión y el empuje precisos, **con la esperanza de que este testigo sea recogido por las nuevas generaciones de profesionales**, contando para ello con la capacitación adecuada y desde “la visión integral, humana y científica” que requiere la asistencia al final de la vida, tal y como subrayan los estudiantes en su manifiesto.